
2022年3月23日/星期三/ 娱乐新闻部主编/责编 朱帆 / 美编 伍岩龙 / 校对 谢志忠

A15娱乐

羊城晚报记者 李丽

羊城晚报：片中这五位女主人公，你是
怎么找到的？

董雪莹：有些是我自己的朋友。比如
李桃就是我十多年的闺蜜。Kitty 是我以
前就认识的，但是中间一度没有联系。我
还找了婚恋网站的创始人给我介绍，我自
己也去参加了一些单身人士的聚会……最
后就是选出了这五位女生。

其实在调研阶段，我就几乎把我身边
可能是单身的女性朋友都找了一遍。挨个
问，你还单着吗？你是不是愿意被拍？因为
纪录片的被拍摄者不像职业演员，他们跟导
演之间是没有雇佣关系的，必须有一种双向
的信任。

羊城晚报：这五位女生在婚恋观方面
各有代表性，女性观众看了可能会对其中
一个或几个产生强烈共鸣。

董雪莹：我是有自己的选择标准的。
首先，她不能是太小众的人，得有一定的代
表性；另外，我得觉得她是一个有趣的人，
而且也不能是随波逐流的人。简单说来，
我自己得先对她们印象不错。

羊城晚报：还有一个特点就是，她们都是
城市里的女性，而且个人条件都比较优秀。

董雪莹：确实，这部电影主要展现的还
是当代都市女性的婚恋观。当然我也很想
拍农村里的女性，但一部电影的体量是有限
的。另一个重要的原因是，现在国内外都出
现了一种城市里比较优秀的女性“脱单”难
的问题。我想探讨造成这个现象的原因
——为什么这些女孩自身条件都不错，生活
中可能也不乏追求者，但还是单着。

羊城晚报：你觉得自己找到原因和解
决方法了吗？

董雪莹：我不会在电影里教大家怎么
谈恋爱——要教也没有说服力，因为我自
己也还单着（笑）。这部电影没有方法论，
它只是把当今都市女性的一些困惑以及不
同的婚恋观给展现出来。像红梅，她其实
很想通过拍这部电影找到自己的理想对
象，但Maggie 就觉得单身不是问题，她现
在在硅谷创业，已经完全实现了当初她在
电影片尾说的职业梦想。然后李桃……今
天是 3月 22日没错吧？李桃她今天结婚！
昨天我们做网络直播，她就是坐在自己的
婚房里跟我们连线的。今天她和她的先生
在先生的老家温州举行婚礼。

羊城晚报：李桃在电影里给我的印象
很深刻。她是一个单亲妈妈，虽然电影没
有太多介绍她的过往，但能看到她是从废
墟上重建自己的人生的，现在听到她结婚
了，这真是一个好消息。

董雪莹：我特别佩服她，她一直是我的
偶像。李桃以前在四川的一个小镇上当护
士。然后女导演戴玮拍文艺片《冈拉梅朵》
的时候选中了她，从此以后她就去北京做
演员了，做得还挺好。后来她又写了剧本，
当了导演，还入围了First 影展……她真的
很能干，是那种执行力特别强的人。

羊城晚报：在《“炼”爱》中，她已经转做
网络主播，每天直播 6 小时，嗓子都哑了，后
来又开始做自己的商业品牌，很辛苦但也
很努力。

董雪莹：我觉得她最近几年变得特别
强大。在她有孩子之前，做的都是跟电影有
关的、文艺的事儿。但有了这个孩子之后，
她就像在电影里说的，为了多陪在孩子身
边，能去做一些特别接地气的事。刚开始是
帮别人带货，后来创办自己的品牌，通过努
力还清了债务，养活了自己的孩子……真的
很厉害，我都很难想象如果这一切发生在我
自己身上，我能不能做到。

我觉得昨天直播的时候，李桃有一句
话说得特别好。她说：“我现在有老公很
好，但是没有他，我照样能活得很好。”我觉
得她的这种心态很对。

羊城晚报：方便透露李桃跟老公是怎
么认识的吗？

董雪莹：他俩是因为工作认识的，其实
刚开始她完全没想过会跟他谈恋爱。李桃
跟我说过，两人第一次见面，她素颜，还穿
着睡衣，因为她老公比她小15岁，她就把他
当成一个小孩儿。但后来在工作的过程
中，她发现这个1997年出生的弟弟还挺成
熟的。两人在一起一年多了，去年6月领的
证。刚开始他们在一起的时候大家都不看
好，关系公开后，她的直播间里也有人说很
难听的话。但他们最终还是在一起了，这
也证明了一些传统的观念其实正在被打破
着。李桃的故事挺激励我的，证明了爱情
还是存在的，像我们这样的大龄女性也别
太着急（笑）。

羊城晚报：你在《“炼”爱》的豆瓣页面下
说，最早拍这部电影是源于自己匪夷所思的
相亲经历。怎么个匪夷所思法？

董雪莹：主要是我的年龄受到了歧视。我
是“80后”，无论是注册婚恋网站，还是后来
我为这个片子做调研，其实都会听到一些类
似“30 岁以上的女生只能被挑”的言论。所
以我在这部片子的开头部分，放了三个大城
市的相亲角的景象——很多老一辈人在代自
己的孩子相亲，然后他们也会抱怨“都是我们
大人着急，你们小孩为什么不着急”。这个开
头接下来的部分，其实就是在回答这些叔叔
阿姨，为什么我们找不着对象。

事实上，目前也有不少女性观众看完表
示想带自己的父母去看，希望父母看完之后
能更明白她们的处境，不会再这么拼命催婚。

羊城晚报：电影里展现了好几个女生家长
的态度，看得出你也在展现几代人不同的婚
恋观。

董雪莹：对，我是希望给出一个时代的对
标。尤其是kitty姥姥姥爷他们那个时代的爱
情，跟我们这个网络时代下的爱情对比还是
挺鲜明的。

羊城晚报：片中红梅和她离婚的哥哥之间
那段观点碰撞也很有意思，那种男女视角之
间的不同很有代表性，最后是父亲来了一句

“你们两个没能力的人吵个啥”结束了争吵。
这段是个惊喜。

董雪莹：这段确实是意料之外的，没想到

他们家那么热闹（笑）。拍纪录片虽然没有剧
本，但也是有拍摄计划的，比如我这段可能会
拍到父母催婚，但我完全没想到红梅跟她哥
之间也这么有戏剧冲突。

其实说到这里，我觉得我有责任为红梅
澄清。有些观众看完片子之后，会误以为红
梅的婚恋观很现实。但事实上，红梅的那段
话本意是想激励她哥哥更努力，而她哥哥则
觉得自己其实已经够努力了，所以感到委
屈。当然，这段涉及生活中大家都会碰到的
物质跟爱情的关系，所以也很容易引发大家
的探讨。

羊城晚报：好奇地问一句，拍摄的时候你们
是怎么尽量避免创作者对拍摄对象的影响的？

董雪莹：除了拍摄对象，现场就只有我和
摄影师两个人，而且用Maggie 的话来说，我
们就是两个很没有存在感的人。我在拍这部
片的时候会戴个框架眼镜，也不去捯饬自己，
穿得非常朴素。我们的摄影师也是一个看上
去没什么攻击性的人。然后，我们拍摄的时
候就用一个单反相机，从空间上就让拍摄对
象没压力。

其次，我自己也是单身人士中的一员，跟
她们是有很多共同困惑的。她们也都知道我
是专业做电影的，不会以猎奇的心态去曝人
隐私。我知道哪些可以拍，哪些最好不拍，甚
至为了保护她们，有些素材我第一时间就决
定了肯定不会用。基于这两个层面上的信任
吧，她们也愿意对我敞开心扉。

羊城晚报：《“炼”爱》尽量做到了呈现而不评价，
但我还是从中看到了很有温度的部分，比如每个女

性都在寻爱的过程中努力地找寻自己人生的支点。
董雪莹：我以前是一个比较叛逆的人，如果换作以

前的我，这部电影会拍得火药味更重。但现在随着自
己的认知和成长，我慢慢觉得女性的独立不是靠口号
喊出来的，而是一件件具体的事情做出来的。

羊城晚报：不知道女性观众的反馈如何，比如有钱
有能力的 Maggie 会不会成为很多人的榜样？

董雪莹：我发现喜欢 Maggie 的观众大部分都比
较年轻，一般是“90后”“95后”。但年轻观众也容易对
某些情节有情绪反弹，比如对李桃这个单亲妈妈的故事，
其实我更想表现的是一个身为单亲妈妈的女性如何涅槃
重生。

羊城晚报：男性观众看了片子的反馈如何？
董雪莹：基本有三种反应：一种是很喜欢，觉得看

完之后更理解女性了。一种是看完之后觉得有压力，觉
得女生都这么优秀了，他们怎么办？还有一种是觉得不
适，觉得现代女性怎么这么强，活该单身。

羊城晚报：其实这是一部特别大众的纪录片，可能每
个人看完都有话说。

董雪莹：对，以往我们总觉得纪录片关注的人群大
多很小众或尖端，给人感觉总是苦大仇深的。但我们
这个题材是很接地气的，所以我剪辑的时候，会刻意让
它的节奏更快一点，观赏性更强一点，方便它更好地走
进大众视野。

羊城晚报：这部片子可能要加上观众的思考和讨
论，才算真正完成。

董雪莹：对，这片子它真的不适合一个人看。就像我们
出品方说的，它是一个社交电影，适合一群人看完之后，讨
论也好，争论也好。它就像一个万花筒，不同年龄、经历、学
识的人看完之后的反应可能都不一样。它最大的社会意义
其实也就在这里。

羊城晚报：片中 Maggie 跟朋友聊
天的时候，讨论过什么是真正的爱
情。她的一位男性朋友说，得是那种
让人瘦几斤、哭几次的才算。你自己
怎么看？

董雪莹：我觉得对爱情，有感性
的人就有理性的人。有的人能把很
多事情公式化，包括爱情，但有的人
就什么都跟着感觉走。比如小月，
我调研的时候，她正在跟自己做音
乐的男朋友闹分手。后来我们开拍
第二天，他们真的分手了。她那段
爱情其实谈了蛮久，两人一路从三
环搬到四环又搬到五环。那段失恋
对她的打击很大，但好在她现在慢
慢走出来了。

其实我特别希望我的片子能为
她们真的做点什么事儿，比如说能帮
她们找到对象。

羊城晚报：你自己的爱情观更接
近哪位主人公？

董雪莹：我个人更接近Kitty吧，
我还是想要那种一生一世、不离不弃
的爱情，但现在这种观念可能会被人
笑话（笑）。不过，我并没有把自己
的观念强加在电影里，是吧？我还是
想大家看到现在比较多元的婚恋观。

羊城晚报：想过找什么样的对
象吗？

董雪莹：我以前很理想主义，甚
至会拿着谁谁的照片，说我就要找这
样的单眼皮的男生。但现在我会觉
得顺眼就行，双眼皮也可以（笑）。
现在的我会觉得男生本质善良、有同
理心最重要，因为社会上各种声音太
嘈杂了，如果你不是个重情义的人，
可能就不懂得珍惜感情。

羊城晚报：我看到《“炼”爱 2》已
经提上日程了，这回的主角会是男
性。以女导演的身份拍，会不会有
难度？

董雪莹：《“炼”爱 2》我已经在
调研和选人了，跟拍第一部的感觉
确实完全不一样。男性和女性是
两种完全不同的大脑，我有时候会
觉得他们的想法我很难感同身受，
但这反而造成了一种喜剧效果——
之前《“炼”爱 2》入围了 2021 中国
（广州）国际纪录片节“中国故事”
国际提案大会的终评，调研片花让
评委们都笑疯了。

但片子能否最终问世……说到
这个我这两天还挺低落的。因为现
在《“炼”爱》的排片率真的太低了，
这让我拍第二部的信心都要动摇了。

羊城晚报：《“炼爱”》的题材和
表现形式其实都很大众，希望更多观
众有机会看到这部片子。

董雪莹：《“炼”爱》经历了上影
节、北影节和大大小小近百场点映，
观众的反馈都特别好。它其实是一
部特别接地气的片子，真心希望影院
能给我们多一点排片，让我有信心做
下一部、再下一部。

羊城晚报：再下一部你打算做什
么？

董雪莹：我想做成三部曲，第三
部就是拍婚后的亲密关系。

羊城晚报：你自己的恋爱婚姻何
时提上日程？

董雪莹：我当然是渴望谈恋爱
的。3月18日之前，我会说我很想谈
恋爱，但现在我太为票房焦虑，连追
求者的面都没心思见（笑）！
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还想拍男性版本
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《“炼”爱》折射都市女性追爱心理，本报记者独家专访导演董雪莹

拍摄对象不能太小众，
她还得有趣

也有父母视角，
进行时代“对标”

这是五位生活中真实存在的单身女性：做什么事都很有规划的红梅，不理解为何自己对工作的干劲到了爱情里却
变成了使不上劲；被家人催着频频相亲的Kitty，纠结于现实和自己对爱情的高要求之间的矛盾；当上了单亲妈妈的貌
美主播李桃，在还债和养娃之外找不到自己谈恋爱的空间；干什么都跟着感觉走的月儿，开始发现自己在爱情里也渐渐
变得不潇洒；曾经觉得自己一个人活得也很有趣的Maggie，也不得不开始面对自己生育最佳年龄即将过去的危机……
在一部名为《“炼”爱》的纪录片里，她们的渴望和困惑被展现，然后投射到银幕外的每一个普通人心里。

截至3月22日15:30，《“炼”爱》豆瓣得分7.6分，是近期少有的高口碑国产电影。但因为疫情的影响，影片的排片
和票房都不高，为此女导演董雪莹在接受羊城晚报独家专访时笑言，最近已经焦虑到没心思谈恋爱。

作为“单身大军”中的一员，董雪莹用自己女性视角展现了当代都市女性面对婚恋的困惑、思考和希冀。在采访中
她还透露，就在羊城晚报记者采访她的这一天，《“炼”爱》五位女主人公中的其中一位——单亲妈妈李桃，跟小她15岁
的男友举行了婚礼。这让李桃和片中的其他主人公都受到了鼓舞：“爱情还是存在的，我们不要太着急。”

活在感性活在感性
世界里的月儿世界里的月儿

KittyKitty和她的姥姥姥爷和她的姥姥姥爷

导演董雪莹导演董雪莹

曾经单身却穿婚纱直播的李桃

导演和摄影师用一台单反拍摄导演和摄影师用一台单反拍摄

事业成功的Maggie

在老家被媒人惦记的红梅
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